

Redactor**General**

Cádiz miércoles 12 de enero de 1814.

Afecciones astronómicas.—Sale el sol á las 7.^{hs} y 7^c: se pone á las 4 y 53^c. Debe señalar el reloj al mediodia verdadero 12.^{hs} 8^c 35^{cc}.—Es el día 22 de la luna: sale á las 11 y 55^c de la noche: se pone á las 11 y 11^c de la mañana.—*Mareas.* Primera alta: á las 5 y 54^c de la madrugada. Primera baja: á los 7^c de la tarde. Segunda alta: á las 6 y 21^c de la tarde.

San Benito y San Victoriano.

Jubileo de XL horas.—En el sagrario de la Sta. iglesia catedral. [Se manifiesta á las 7, y se oculta á las 5.]

Orden de la plaza.—*Gefe de dia:* El teniente-coronel Don Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallon de Voluntarios. *Parada:* los cuerpos de la guarnicion. *Ronda y Teatro:* Voluntarios.

IMPRESOS.

Diario mercantil del 11—Refiere la genealogía, estudios y máximas del famoso diplomático *No importa*, que por desgracia empieza á hacer papel en España. No hai que confundirlo con el general *No importa* que nos libró de franceses: el diplomático es de otra familia y capaz de arruinarnos: es hijo de Doña *Ignorancia del verdadero interes nacional*; cuando el otro nació de Doña *Constancia* y de Don *Patriotismo*. Del diplomático fue ayo el domine *Paltron*, y la máxima que mas se le repitió aquella de que *mañana será otro dia*. Protegióle Doña *Intriga* en su carrera, que hizo mui brillante: la salida que da á todo es su mismo nombre *No importa*.

El Duende de los cafes, núm. 165—*El defensor de la patria* lamenta la miseria de los exércitos españoles; y reprehende la infame baxeza de la desercion, cuando peligran la libertad, propiedad y seguridad; cosas desconocidas hasta aquí de nosotros. Impedir la desercion es una de las primeras obligaciones de los gefes militares: ¿que cargo no tiene el que no solo la haya tolerado, sino dispersado con fin siniestro legiones enteras?—*Vasan* publica su letrilla 49 con este estribillo:

Huido de su opresor,
Libre de la jaula odiosa;
¿Qué música tan graciosa
Canta el dulce ruiseñor!

LEGISLACION.

Apertura del cuerpo legislativo francés:

[Paris 13 de diciembre de 1813.]

Desde las 7 de la mañana de hoy están guarneci-

dos por la guardia imperial todos los puestos del palacio del cuerpo legislativo. El senado ha salido del suyo á las once y media; y el consejo de Estado lo ha verificado al mediodia, saliendo del palacio de las Tullerías: uno y otro se han dirigido á las salas del cuerpo legislativo, preparadas ya para este objeto, y han sido conducidos á ellas por los diputados de dicho cuerpo.

A la una y media el cañon de los Inválidos ha anunciado la salida de S. M. I. y R., quien iba rodeado de tropas de caballería. El Señor comandante de la primera division militar estaba á la cabeza de la comitiva; el orden de esta era el siguiente: Los reyes de armas y su gefe, á caballo; un coche para los maestros y ayudantes de ceremonias; dos coches para los grandes águilas de la legion de honor; tres para los grandes oficiales del imperio; cuatro para los ministros; otro para el gran-chambelan, grande escudero y gran maestro de ceremonias; dos para los príncipes grandes dignidades.

El coche del emperador salió rodeado de los coroneles-generales de la guardia; de los ayudantes de campo de S. M., de los escuderos, y de los oficiales de ordenanza, todos á caballo. El mariscal, primer inspector general de la caballería, iba á caballo detrás del coche, al que seguian tres mas; uno para el limosnero mayor, el gran mariscal, y el gran montero; y los dos restantes para los chambelanes de servicio.

S. M. se apeó cerca de las gradas en la nueva fachada del palacio del cuerpo legislativo, en donde le recibieron el presidente y veinte y cinco diputados de este cuerpo. Conducido S. M. á la habitacion que se le habia preparado de antemano, descansó un rato; y despues la comitiva, precedida de la diputacion del cuerpo legislativo, se dirigió al salon de las sesiones.

S. M. la emperatriz llegó un cuarto de hora antes que el emperador, y se colocó en la tribuna que la estaba destinada. — A la llegada del emperador

Los asistentes se pusieron en pie, y gritando *viva el emperador*, hicieron resonar sus aclamaciones por todos los ángulos de la asamblea, la que ofrecia el mas serio y magestuoso espectáculo.

Sentado S. M. en el trono, el príncipe vice-gran-electo presentó al Señor duque de Massa, nuevo presidente del cuerpo legislativo, quien prestó el juramento en manos del emperador.

S. M. pronunció despues el siguiente discurso: „Senadores; consejeros del Estado; diputados de los departamentos al cuerpo legislativo: brillantes victorias han distinguido las armas francesas en esta campaña. Algunas faltas sin exemplo han hecho inútiles estas victorias. Todo se ha vuelto contra nosotros. La misma Francia se hallaria en peligro sin la energia y union de los franceses.

En estas grandes circunstancias, mi primer pensamiento ha sido llamaros cerca de mí.—Ahora es cuando necesito la presencia y afecto de mis vasallos.—Jamás me ha seducido la prosperidad; y siempre seré superior à las adversidades.—Siempre he querido la paz; la he dado à las naciones cuando todo lo habian perdido. He erigido parte de mis conquistas en tronos para reyes, que despues me han abandonado.

Yo habia concebido y executado grandes designios para la prosperidad y felicidad del mundo.... (!!!) Monarca y padre conozco cuanto contribuye la paz à la seguridad de los tronos y de las familias.—Se han entablado negociaciones con las potencias aliadas, y me he adherido à las bases preliminares que han presentado. Tenia, pues, la esperanza de que antes de la apertura de estas sesiones se hubiese reunido un Congreso en Manheim; pero nuevas y estudiadas dilaciones, que no pueden atribuirse à la Francia, han diferido este momento tan deseado en todo el mundo.

He mandado se os presenten todos los documentos originales que se hallan en las minutas de mi secretaria de negocios extrangeros. Los oradores de mi Consejo os darán à conocer mi voluntad sobre este asunto.—Nada se opone por mi parte al restablecimiento de la paz. Conozco los sentimientos de los franceses, que son tambien los míos.—Digo de los franceses, porque ninguno hai que desee la paz à costa de su honor.

Pido con dolor nuevos sacrificios à este pueblo generoso; así lo exigen sus mas nobles y mas caros intereses. He tenido que reforzar mis exércitos por medio de numerosas levadas; porque las naciones no fratan con seguridad sino desplegando todas sus fuerzas. Es indispensable aumentar los impuestos. Lo que mi ministro de Hacienda os propondrá es conforme al sistema de rentas que he establecido. A todo haremos frente sin empréstitos que consumen lo por venir, y sin papel moneda que es el mayor enemigo social.

Estoi satisfecho de los sentimientos que me han manifestado en estas circunstancias los pueblos de la Italia. La Dinamarca y Nápoles son las únicas que han permanecido fieles à mi alianza. La república de los Estados-unidos de América continua la guerra contra Inglaterra con buen éxito. He reconocido la neutralidad de los diez y nueve cantones suizos.

Senadores; consejeros de Estado; diputados de los departamentos al cuerpo legislativo, vosotros sois los órganos de este trono: à vosotros toca dar exemplo de una energia que recomiende nuestra generacion à las generaciones venideras. No digan de nosotros que hemos preferido la vida al honor; ni reconocido las leyes que la Inglaterra ha intentado en va-

no imponer à la Francia por espacio de cuatro siglos.—Mis pueblos no pueden temer que la política de su emperador llegue à prostituir la gloria nacional. Por mi parte confio que los franceses serán constantemente dignos de ella y de mí.” (*Diario del Imperio.*)

COMERCIO.

CAPTANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 10 de enero al del 11 se ha habilitado para salir:

Xabeque español Nuestra Señora del Cármen, su patron Silvestre Martí, para Arenas, con bacalao, algodón, y otros efectos, con 2 pasajeros.

Desde el mediodia del 10 de enero al del 11 han entrado:

De La-Habana y Puerto-rico goleta de guerra española General Riquelme, su comandante el teniente de navio Don Joaquin Soroa, en 56 dias del primer puerto, y 38 del segundo. Conduce la correspondencia pública y 5 pasajeros—Dice dicho comandante que cuando salió de La-Habana se hallaba listo para dar la vela el navio Miño, con 7 millones de pesos en plata y frutos, y que no pudo verificarlo por habersele encontrado podrido uno de los baos mayores. De Santander bergantin español La-victoria, su cap. Don Pedro Antonio de Aricochea, con trigo y flexes de palo, en 16 dias, 15 marineros y 8 pasajeros: consignado à Don Antonio Aricochea. De Boston el bergantin español la Bella-amiga de Tenerife, su cap. Don Miguel Arroyo, con bacalao, velas de sebo y carne, para Tenerife en 24 dias, 10 marineros y 9 pasajeros: consignado à Costello.

VALES.

Dia 11 de enero—172 à 174 [Papel: plata nominal]

Santander, vales (sin curso) [31 de diciembre]
Madrid—68 à 70½ p.º (V. R. ant) [enero 4]
—Acciones del Banco—120

AVISO AL COMERCIO.

El 3 del corriente à las dos de la tarde, à la boca de este puerto, fue apresado el bergantin español General Wellington, su capitán Don Ramon de Sarria, procedente de Boston, à los 28 dias de su viage, por el bergantin de S. M. B. (nuestro aliado) el Zenobia, que parece ser uno de los que lo bloquean, y el que despues de haberle sacado la tripulacion lo marinó con gente propia, y lo mandó à Gibraltar. Cádiz 10 de enero de 1814—P. Y.

NOTICIAS.

Munich, 18 de noviembre—Escriben de Viena que ha sido llamado el general Hiller, que mandaba el exército austriaco de Italia, y que le ha reemplazado el general Bellegarde.

(*Diario del imperio.*)

Milan, 21 de noviembre—Acabamos de recibir las siguientes noticias de Verona, su fecha el 19 por la tarde.

El enemigo, habiendo replegado todos los destacamentos, y reunido en la posicion de Alpon sus principales fuerzas, ha venido en la mañana del 19 á atacar nuestros puestos avanzados en San Martin. La primera línea de nuestros puestos, embestida por unas fuerzas mui superiores, se replegó con los batallones que se hallaban frente de San Miguel. A las 10 de la mañana estaba vivamente empeñada la accion entre las columnas enemigas, que constaban de doce batallones, y nuestra vanguardia que se componia de seis. Un fuego mui vivo duró hasta las 6 de la tarde; mas, apesar de sus reiterados ataques, no pudo el enemigo establecerse en el pueblo de San Miguel. Cuantas veces imprudentemente se acercaba el enemigo á nuestros batallones, estos se arrojaban al paso de carga contra él. Los 6 batallones, que por este lado llegaron á las manos, pertenecen á los regimientos 20, 53, 101 y 102. Todas las tropas se portaron bizarramente: algunos destacamentos del Primero de húsares han dado cargas mui acertadas. Nosotros hemos causado mucho daño al enemigo. Se puede calcular su pérdida en 1200 hombres muertos ó heridos, y por otra parte le hemos hecho mas de 200 prisioneros pertenecientes á los regimientos Bianchi, Chesteler, Beniowski, y Deutsch-Maester. El regimiento de Beniowski es el que ha sufrido mas. Dexó unos 60 muertos en el campo de batalla al frente de un batallon del 20 de línea. Nuestra pérdida ha consistido en unos 600 hombres fuera de combate. (*Diario oficial italiano.*)

Parma, 22 de noviembre—Ayer por la mañana se pasó revista á la guardia nacional urbana organizada por el prefecto. Se compone de las personas principales de la ciudad, y está mandada por oficiales veteranos de graduacion. Por la tarde los puestos del palacio imperial, de la municipalidad, y de la cárcel han sido montados por esta guardia, que con la compañía de reserva hará momentáneamente el servicio.

Strasburgo, 28 de noviembre—Al general de division conde Broussier, gobernador de esta, se ha conferido el gobierno superior del fuerte de Kehl.

S. E. el mariscal duque de Belluno con su

estado-mayor está alojado en el palacio de la merindad.

De algunas semanas á esta parte se han aumentado considerablemente las obras exteriores del fuerte de Kehl, que se halla en un estado mui respetable. (*Diario del imperio.*)

Pasages, 23 de diciembre—Hoi ha entrado en este puerto la fragata inglesa *Mary*, su capitán Jorge Brón, que salió de Tarragona para Alicante, y últimamente de Gibraltar, donde estuvo 21 dias, y salió el 28 de noviembre, y el 10 de este mes fue apresada por el bergantín corsario americano de 6 cañones, á los 49 grados latitud y 9 de longitud. El 19 fue rescatada por su misma tripulacion, que se sublevó, la cual consta de 49 individuos: conduce 10 americanos y 52 franceses prisioneros, y se le hace guardar una cuarentena de observacion. (*R. G. de España*)

Idem 24—Han llegado á este puerto una brigada de coheteros de Cóngrève de unos 55 hombres, una compañía de conductores de artilleria de 50, y unos 200 caballos. Han desembarcado ya 200 hombres de varios regimientos, y algunos oficiales de estado-mayor, entre ellos el general Picton. (*Cart. part.*)

Oyarzun, 31 de diciembre—En la línea no ha ocurrido novedad particular estos dias: el rio Adour divide á los ejércitos aliados y enemigos—Dícese que el general Paris ha recibido algun socorro de caballeria é infanteria.

(*R. G. de España*)

Irun, 27 de diciembre—Los franceses se mantienen en sus campos atrincherados fuera de Bayona—Han caido en sus manos dos barcos ingleses; uno cargado de vestuarios, y otro de patatas.

Idem 31—No ocurre novedad—Ayer hubo alarma en las avanzadas, con motivo de haber salido de Bayona dos batallones á proteger los trabajadores. (*Cart. part.*)

Zaragoza, 31 de diciembre—Observamos con gusto reunirse en esta capital diferentes cuerpos de hermosa caballeria que forman parte de la numerosa division de la propia arma á las órdenes de su general Don Santiago Whitingan. El lucimiento y arrogancia de los caballos, la bizarría de las tropas, su aspecto marcial y guerrero, y la excelente disciplina baxo la cual están formadas, nos dan las mas iisonjeras esperanzas de que cuando la oportunidad las traslade al campo de batalla, ganarán para su nacion nuevos grados á su gloria militar.

Tambien esperamos en breve á los regimientos de infanteria Princesa y Soria, que por orden superior pasan á Madrid; marchando á reemplazar á estos cuerpos, de la segunda division del Segundo exercito, los de Carriena y Rioja.

Los enemigos de Mequinenza, Lérida, Monzon y Jaca siguen, al parecer, del mismo modo; pues ni una palabra se dice de estas guarniciones, lo que prueba lo poco que se adelanta contra ellas. (*Gac. nacional de Zaragoza.*)

Madrid, 3 de enero—En la Puerta del Sol se

ha esparcido hoy la siguiente noticia, „ Debaxo del cartel fixado en la iglesia de la Concepcion Gerónima para anunciar la funcion de un pecador desconocido y arrepentido se fixó ayer otro cartel, clasificando de impios algunos sujetos, entre ellos el Señor Garcia-Herreros. ” ¿ Si será por que este benemérito español es digno del empleo que obtiene ?

Idem 4—Con fecha 18 último ha determinado el Señor duque de Ciudad-Rodrigo que los puertos de la Navarra francesa sean libres para los individuos de todas las naciones, excepto las que esten en guerra con alguna de las aliadas, y para toda especie de géneros. Provisionalmente se pagará un 5 por 100 de introduccion, à excepcion del trigo, maiz y sus harinas, cebada, avena, salvado, galleta, habichuelas, garbanzos, sal y los efectos y víveres destinados para los exércitos aliados; quedando à cargo de los Ayuntamientos la organizacion de las oficinas necesarias para el adeudo de estos derechos, y la formacion de los reglamentos que han de regir en ellas. (*Universal*)

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor: Como V. se ha decidido en favor del patriotismo, y sus sentimientos se unen tanto con todo lo que es humanidad y amor à sus conciudadanos, creo dará lugar en su periódico à un aviso en que disfrutará un plácer.

Una muger de color moreno, mayor de 45 años, à quien tocò la desgracia de ser vendida en América como esclava, à la edad de diez à doce años, ha permanecido en este horroroso estado hasta el presente. Sus amos la han arrojado de su casa, pero sin desprenderse de los derechos del dominio; y parece tratan de venderla, sò pretexto de que su importe se aplique à las urgencias del exército. Llena de amargura, y deseando disfrutar en los últimos dias de su vida el carácter de muger, comprando su libertad, acude à la generosidad y compasion de las almas sensibles, para que contribuyan à objeto tan digno con lo que su generosidad les dicte, para llenar la cantidad de cuatro mil y quinientos reales vellon, en que parece fue comprada, para entregarla à sus dueños y que le den el destino que gusten. El Señor cura de la iglesia parroquial de San Lorenzo ha tenido la bondad de intervenir en esta obra, digna de su celo y religiosidad, encargándose de ser el depositario de las cantidades que se entreguen para dicho objeto: y

podrán los que gusten verificarlo en sus manos, preveniéndose que, si lo tienen à bien los contribuyentes se publicarán sus nombres. — P. S.

[Enero 7 de 1814.]

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor: sin perjuicio de ocurrir à las autoridades competentes en desagravio de la lei que acaba de publicarse en esta provincia, por la cual se han mandado extinguir para siempre las contribuciones impuestas sobre los consumos baxo la denominacion genérica de rentas provinciales y sus agregadas, en la que expresamente está incluida la de aguardientes y licores; Puerto-real lo ha mantenido estancado; y la noche del vièrnes último del año lo subastó y remató en 200 reales: tambien hizo lo mismo con el arbitrio de 15 reales y dos maravedis en arroba de aguardiente.

Me valgo de este medio extraordinario, para que sirviéndose V. comunicarlo en su periódico llegue mas pronto à noticia de quien puede evitar las consecuencias temidas. Queda à la disposicion de V.—J. M. M.

[Enero 7 de 1814.]

CALLE ANCHA

Segun las últimas noticias de la Costa-firme, la fragata de guerra Venganza, despues de haber hecho tres presas à los rebeldes de Carácas, se dirige de Puerto-cabello à Veracruz. [Fidedigna]

El duque de San Carlos ha llegado à Madrid, y es portador de pliegos del senado frances. [Rumor vago.]

TEATRO.

Felipe II (tragedia en 5 actos)—*Zapateado* (por la Sra. Valdes)—*El hábito no hace al monge* (sainete)—A las 7.

En los 3 últimos meses del año pasado produjo el teatro cómico de esta ciudad, à favor del exército, 50.005 rs. de vn. con 26 maravedis, habiendo invertido en el objeto de esta exaccion hasta 8 del mes actual 41.609 rs. con 17.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO— Año de 1814.